

juego de embajador norteamericano, éste se burlaba descaradamente de Cánovas, engañándole como á un chino.

Y el mismo Weyler que, según se desprende de los telegramas, habla ahora en Madrid de expediciones á la Florida, jél que no ha visto en año y medio la cara á Maximo Gómez y pretende que se exijan no sabemos qué reparaciones por frases contenidas en el Mensaje de Mac-Kinley, el mismo Weyler ha estado al frente de un ejército de doscientos mil hombres aguantando las asechanzas y las ruindades del gobierno norteamericano.

Los desplantes de ahora hubieran estado en su lugar hace uno ó dos años, pero venir á hablar de arrogancias y guerras en el momento en que cualquier conflicto puede impedir el planteamiento de las reformas autonómicas, más bien ha de parecernos á todos gruñido de dolor por la pérdida de menguados intereses materiales que grito de noble y honrado patriotismo.

Ahora á la autonomía sin desviar nos del camino recto, luego á recuperar en el mundo lo que las torpezas de los gobernantes nos han hecho perder.

CUBA

No comprendemos qué objeto pueden perseguir los que se esfuerzan en irritar á nuestros militares contra algunos párrafos del Mensaje de Mac-Kinley. Nosotros, con toda sinceridad lo decimos, no vemos en ellos más que una censura de un procedimiento militar ya condenado por la opinión española y por el actual gobierno español. De ese procedimiento ni es responsable el ejército español, ni responsable lo hacen la opinión universal y los jefes de los Estados extranjeros.

Mucho más que lo que se ha hecho en Cuba, hizo el célebre Louvois en Holanda primero, y después en el Palatinado del Rhin, á fines del siglo diez y siete. Los escritores, contemporáneos de aquellos excesos, y los posteriores y modernos, vituperan á Louvois y al gobierno francés; censuran también á algún general, que como el mariscal de Luxemburgo, aplaudió, y secundó con convicción y placer, las órdenes terribles del ministro; apauden todos al gran Condé, que fuerte en su posición de príncipe de la sangre, se opuso á aquella conducta. Pero todos respetan la subordinación silenciosa y triste, con que hombres virtuosos como Turenna, Vauban y otros agregados caudillos cumplieron las instrucciones, que recibían de su jefe, el ministro de la Guerra. Pasado el primer momento, borrada la primera impresión, nadie imputó á la nación francesa ni al ejército francés las consecuencias del vértigo de sus gobernantes; estos quedaron en la historia como hombres de pasiones terribles y vitandas, como crueles en grado sumo; pero ni esas pasiones, ni esa crueldad, mancharon la reputación de Francia ni la de sus instituciones militares. Y es que una nación, ni antes, ni ahora, puede tener súbitamente los extravíos de los que la gobiernan; ni mucho menos un ejército puede desobedecer aún en aquello que más repugna á sus instintos, cuando la ilegalidad del mandato no es taxativa y evidente.

Lo mismo en este asunto que en el relativo á la impotencia de la acción militar para terminar por sí sola la guerra de Cuba, no son verdaderos amigos del ejército los que no separan en absoluto su causa y su responsabilidad de los gobiernos. El ejército ha hecho cuanto se le ha pedido; en poco más de dos años ha perdido, por muerte ó por inutilización para el servicio, cerca de cien mil hombres en un efectivo de doscientos mil; ha combatido diariamente en las condiciones más desventajosas sin ahorrar sangre, fatigas y hasta la heroica paciencia que requiere una lucha sin objetivo, sin resultado, verdadero pñasco de Sísifo, que nuestros soldados han estado levantando heroicamente día tras día para verlo rodar más bajo al siguiente. ¿Qué

culpa tiene el ejército del error cometido por los gobiernos? El ejército contará entre las páginas honrosas de su historia las que correspondan á la guerra de Cuba; las censuras que no escatiman los contemporáneos, y que registrará la historia, son la parte exclusiva de los hombres políticos.

Los que realmente amamos al ejército no podemos consentir que se eche sobre él la carga que no le corresponde, y que solo le echan los interesados en repartirla; y también los que en el enojo del ejército ven esperanzas de trastornos para la nación, de ventajas para ellos imposibles de alcanzar por otro camino.

Esos no aman al ejército, pues no respetan el dolor legítimo que le ha acarreado una conducta extraviada de los que le dirigieron; y quieren explotar ese dolor para conducirle á algo que sería mortal para el mismo ejército.

El ejército español, firme en su conciencia de haber cumplido con exceso sus deberes, no debe dar importancia á palabras ambiguas, á censuras que á él no le alcanzan.

No le ofenden los que dentro ó fuera de España anatematizan la gestión de gobiernos españoles; le ofenden los que descaradamente ó con hipocresía le incitan á actos impropios de los ejércitos modernos, de los ejércitos de la nación.

G. A.

Desde Madrid

Bueno será ya no insistir sobre el asunto Weyler y dejar á sus parciales la enojosa tarea de dar importancia á un acto que de ella careció en absoluto. Otros asuntos reclaman la atención y son mas que este, trivial y mezquino como personal al fin, acreedores á que los hombres de buena fé los consideren con todo el detenimiento que su trascendencia reclama.

El patriótico y desinteresado gobierno del general Blanco ha comenzado á surtir sus naturales efectos beneficiosos para los patrios intereses en la gran Antilla.

El partido liberal autonomista que es la denominación bajo la que en Cuba se han fusionado los autonomistas y los reformistas constituye uno de los primeros favorables resultados de la acertadísima gestión del Gobernador general de la Isla y una de las mejores garantías de que pronto se plantearán sinceramente las reformas que componen la nueva legislación colonial.

El haberse otorgado la presidencia honoraria al señor Marqués de Rabel; y la presidencia efectiva al señor Galvez; el haberse distribuido por partes iguales entre autonomistas y reformistas las cuatro vicepresidencias; y finalmente el haberse concedido á los reformistas veintidos puestos de Vocales, son harto elocuente muestra de la gran sinceridad y buen deseo que han presidido á este concierto, y garantías firmísimas de que la fusión de estos diversos elementos políticos, ha de venir con toda seguridad seguida de los criterios sustentados aisladamente hasta ahora y de la armonía que reinará entre ellos en lo sucesivo.

Enfrente de esta agrupación quedan ya tan solo los que en virtud de un egoísmo engendrado por el monopolio del poder durante mucho tiempo, no quieren egoístamente, resignarse ahora á compartirlo como sería justo con las densas agrupaciones políticas de la isla representantes de numerosas y muy importantes fuerzas y que son acreedores tanto cuando menos, como ellos á intervenir en el régimen del país.

El primer resultado que ha de producir esta paz que el general Blanco ha llevado á los espíritus será muy beneficioso para España: el efecto que semejante unión ha de causar en el país cubano.

Esto constituirá siempre una gloria de las más brillantes para el actual Capitán general de Cuba y por ello merecerá bien de la patria y gratitud de parte de todo español honrado.

X.

Recortes de la prensa

Los romeristas

Niégase en absoluto que se haya realizado la unión de los señores El-duayen y Romero Robledo, para constituir un partido político con la base de los principios que sostuvo y realizó el Sr. Cánovas del Castillo.

Esta fusión tal vez llegue á ser un hecho, pero, hoy por hoy, se niega en absoluto.

Sin embargo, los romeristas se muestran esperanzados de que en breve plazo llegue á realizarse y con ello, según afirman, serían el núcleo más poderoso del disuelto partido.

Muéstranse muy belicosos y enardecidos los romeristas en vista del resultado de la Asamblea, creyendo que cuentan con el general Weyler, que según ellos afirman se muestra batallador.

Las buenas impresiones que el señor Romero sacó de su entrevista con el general Weyler, las hacen ya los más impacientes en realidades halagüeñas.

Contando ya con el general Weyler y con el general Borrero, creen que están en condiciones de reorganizar el partido conservador.

Visitas y comentarios

El general Weyler, como ofreció á los diputados carlistas cuando fueron á saludarle, á visitado personalmente al marqués de Cerralbo en su palacio.

La visita ha sido larga y sobre todo muy comentada.

Después de esta visita hará otras á los diputados carlistas que le ofrecieron sus respetos.

Los maliciosos, al comentar esta entrevista, hacen resaltar que la primera visita que ha hecho en Madrid no ha sido para la Reina ni para el ministro de la Guerra, sino para el marqués de Cerralbo, representante en Madrid de don Carlos.

Pero esto no tiene nada de particular, ni puede ser objeto de interpretación alguna errónea, pues desde el primer día señaló la Reina el día en que le recibiría, y también el ministro de la Guerra, á quien debía ver después de saludar á la Reina.

La visita fué puramente de carácter particular é íntimo.

Una adhesión más

El cubano autonomista Sr. Angulo, que en New York publica el periódico *Cuba* para secundar la acción política del partido liberal y de los autonomistas antillanos, ha dirigido un expresivo telegrama al Sr. Moret.

En él dice que después de leídos los decretos de reformas, apáude con entusiasmo al Sr. Moret por su obra, que alcanzará mucho la pacificación y le felicita, deseando que obtenga el éxito que todos se proponen.

Carlistas é integristas.

Noticias de Málaga dicen que un agente carlista ha recorrido todos los pueblos de aquella serranía.

Concédese importancia á este viaje, que lo relacionan con propósitos belicosos de los partidarios del duque de Madrid.

Sin embargo, dúdase que si ha hecho con estos propósitos su excursión por los pueblos de la serranía, haya conseguido nada práctico para sus fines.

Sin embargo, los periódicos llaman la atención de las autoridades malagueñas para que eviten esta propaganda que puede traer consecuencias desagradables.

Los amigos del Sr. Nocedal niegan certeza á las declaraciones que un periódico ha atribuido á su jefe. Afirman que no ha hecho tales declaraciones y que lo que Nocedal dijo ha sido muy equivocadamente interpretado.

Son muchos los que creen que ahora los integros están á verlos venir en el país.

La prensa francesa y Weyler.

Telegrafían de París que la prensa de aquella capital se ocupa extensamente de la llegada á Madrid del general Weyler, y hace muchos comentarios acerca de la actitud en

que se supone colocado á este caudillo.

Le Figaro aconseja á la Reina Regente que desconfíe del general Weyler, pues su actitud de protesta y sus intimidades con los enemigos de la dinastía le hacen sospechoso para la monarquía.

Gil Blas dice que teme que Weyler y Romero causen serios disgustos y provoquen contratiempos al Gobierno del señor Sagasta cuya marcha califica *Gil Blas* de bueno.

Añade el diario democrático que sería sensible que ocasionaran la caída de un partido que, como el fusionista, tan identificado se halla con la opinión, los obstáculos que en su camino han amontonado Weyler y Romero.

L'Echo de Paris opina que el Gobierno desistirá de su actitud de indiferencia ante la campaña obstruccionista que contra él han emprendido los partidarios de Weyler y del ex-ministro conservador.

El resto de la prensa salvo algunas pocas excepciones se expresa en iguales ó parecidos términos que los mencionados periódicos.

Sobre el empréstito

En los círculos financieros se aseguraba esta madrugada que el ministro de Hacienda tenía ultimadas las condiciones de la próxima operación de crédito.

Decláase, además, que en el Consejo de mañana se tratará detenidamente de este asunto.

Las garantías constitucionales

Seguramente en el Consejo de ministros de mañana quedará resuelto satisfactoriamente el levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona.

Es probable que los consejeros de la Corona se ocupen de los anarquistas que se encuentran extrañados en el extranjero en cumplimiento de la ley de represión del anarquismo y de la conveniencia de ponerles en iguales condiciones que los anarquistas últimamente excarcelados.

Cabeza de palo

Todas las tardes, cuando el sol declinaba, salía del cuartel de inválidos, de ese lugar en que el presupuesto proporciona asilo á los que han vertido su sangre en holocausto á la patria, un hombre que debió ser apuesto y galardo en sus años juveniles, á quien faltaban un brazo y una pierna, en cuya frente asomaba ya la nieve de los años.

Peleando en Africa había ganado una cruz, que pendía de su pecho, como los trofeos de las paredes, recordándole que había dejado sobre el campo de batalla sus estremidades.

Apoyado en un grueso bastón, dirigíase diariamente á la capilla de Santa Lucía, situada al extremo del paseo de Atocha, en Madrid, frente al Museo anatómico del doctor Velasco, y en un banco de piedra, pegado á la pared de la capilla, reposaba un buen rato de la fatiga que le producían los doscientos pesos que mediaban desde aquel punto al lugar de su residencia.

Casi á la misma hora un tren muy lujoso se detenía delante del Museo.

Bajabau de él una señora joven y una niña, que podía tener cuatro años, linda como la primera sonrisa de la primavera, como el recuerdo del amor primero y, mientras el botón de rosa, la niña, jugueteaba, la dama acompañada lela y paseaba á lo largo de las dos hileras de árboles que cierran el camino, siguiendo con la vista á la niñita.

Cada vez que la pequeñuela pasaba al lado del inválido, sentía como recelo de su presencia le miraba con temor, y hubo alguna ocasión en que, temerosa, dijo á la dama algo que no es posible saber, pero que sin duda, hacia relación á la falta del brazo y al tronco de madera que aquel hombre, aquel soldado, llevaba por pierna.

La institutriz, porque no tenía cara ni sonrisas de madre, solía no hacer caso, y con frase de hielo respondía: «¿jugar, eso no te importa.»

Cada vez que esto acontecía, que con frase acerada y dureza inverosímil reprendía al angelito, el inválido se inmutaba, se ponía lívido, temblaba y sus labios se movían como á impulsos de la cólera reprimida.

Así pasó algún tiempo. Y como la costumbre es una segunda vida, á

fuerza de ver á aquel hombre y de advertir la niña que era inofensivo, que para nada le molestaba, sino que más bien sentía placer, fué acercándose hasta que le dirigió la palabra y jugueteó con él sonriente y alegre como los angelitos, de quienes era sin duda la representación en la tierra.

Algo de curiosidad, la curiosidad en la mujer comienza con la vida, hizo á la pequeña entablar conversación con el hombre raro: y no debió quedar descontenta, puesto que desde entonces, cada vez que llegaba al paseo, lo primero que hacía era buscarlo con la vista, y en cuanto lo divisaba, corriendo con las manecitas levantadas se dirigía á él, abrazándose á la única pierna de que disponía, y le daba un beso, que el mutilado contestaba con efusión y aun con lágrimas muchas veces, mientras le entregaba dulces, frutas y chucherías que expresamente compraba para ella.

Una tarde, después de muchas en que se repetía la escena antecedente, hallábanse sentados el exjoven y la niña, conversando como dos buenos amigos, y ésta le preguntaba:

—¿Por qué no tienes más que un brazo y una pierna? Mi papá tiene dos.

—Es que no soy como tu papá, alma mía, ni como tú; mira, ¿ves esto? (y señalaba la pierna) és de madera. Todo yo soy así, ya no tengo ni jugo, soy un árbol seco en medio del desierto de la vida.

—¿Y no tienes papá ni mamá?

—No; no tengo á nadie.

—¡Pobrecito! Estarás muy triste, ¿verdad?

El inválido se rió con pesadumbre inmensa y le dijo:

—Yo tuve, como tú papá y mamá; pero cuando llegué á los veinte años me llevaron á servir como soldado, y de tristeza los perdí cuando al regresar de la guerra vine imposibilitado de serles útil. Ahora estoy solo; nadie me quiere nadie piensa en mí.

—No, no digas eso. Te quiero yo y te quiero mucho, porque tú eres muy bueno... aunque no tienes pierna.

El inválido al oír á la niña le dió un beso cuyo eco debió escucharse en el cielo, porque salió de su alma, y emocionado, acariciaba las hermosas gudejas de la niña mirándola con arrobamiento, que ésta interrumpió preguntándole:

—Oye, me has dicho que todo tu cuerpo es de palo; ¿y la cabeza también?

También. Todo soy de madera; soy un árbol seco, sin hojas y sin fruto: ya te lo dije.

Mucho preocupó esto á la muchacha, que miraba al inválido con sorpresa, pero nada dijo, sólo le dió un beso y se retiró con la señora, regresando á su casa.

Algunos meses transcurrieron así.

La niña era cada vez más necesaria para el inutilizado y este para ella era ya un bueno y cariñoso amigo.

Un día, como de costumbre, el soldado llegó al lugar de la plática, pero la muchachuela no pareció.

Dijérase que todos los pesares se le habían venido, según la cara que el soldado puso, ó que alguna desgracia inmensa le acontecía; se había acostumbrado tanto á la compañía de la niña que ya no podía vivir sin ella.

¿Cómo no vendrá? —se preguntaba.—¿Estará mala?... ¡Bébedel de mil no le he preguntado donde vive.

Y se retiró con la cabeza sumida en los hombros, apesadumbrado, triste, lleno de desconsuelo.

¿Qué sucederá?... Una semana, semana eterna, había transcurrido esperando á que todos los días llegara la muchacha, pero no pareció.

Desesperado, sin ánimo para hablar, perplejo, entristecido, deseoso de saber lo que podría ocurrir á su angelito, como él la llamaba, inquirió con afán y á vuelta de infinitas preguntas y pesquisas consiguió saber dónde vivía.

Dirigióse á la casa, preguntó por ella, y después de luchar mucho logró que le permitieran hablar con la mamá.

Cuando ésta le dijo que la niña estaba enferma, grave, no supo lo que le pasó, sintió un vértigo horrible: le pareció que le faltaba la vida, y dos grandes y gruesas lágrimas rodaron por sus tostadas mejillas, mientras con voz entrecortada suplicaba que le permitieran verla.

Al advertir la madre tan honda tristeza, sintiendo hacia el soldado irresistible atracción—corazón de madre, al fin,—no se atrevió á negarle la demanda, y le dijo:

—Está bien: seguidme y la veréis.

Y con efecto, siguió á la señora, apoyado en su báculo, y entró en la habitación.

Noticias

La Guía-indicador de la provincia para el año próximo esta ya terminándose.

Los señores anunciantes que deseen figurar en esta Guía pueden enviar los anuncios hasta el DIA 20 del actual, último plazo que puede concederse.

Librería de Sol y Benet, Mayor, 19.—Lérida.

A la feria de ganado de ayer acudieron unas 10.000 cabezas, cotizándose de 18 á 20 pesetas las ovejas y de 22 á 24 los carneros.

Escasaron los corderos, siendo muy solicitados los pocos que había. La tendencia al alza se mantuvo firme.

Se venieron casi todas las existencias presentadas al mercado.

La Comisión provincial nombró ayer para el cargo de vocal méxico de la Mixta de reclutamiento á nuestro distinguido amigo el Dr. D. Camilo Castells.

La plaza de suplente que deja vacante el Sr. Castells será objeto de una convocatoria.

El nombramiento del Dr. Castells ha sido muy bien recibido por la opinión.

Le felicitamos cordialmente.

Ha sido destinado á continuar extinguiendo su condena al penal de Alcalá el preso Francisco Andriú Ferro que se halla recluso en la cárcel celular de esta ciudad.

Por la Autoridad competente han sido autorizados los Ayuntamientos de los pueblos de Vinaixa, Prullans, Carriana y Guixes, para imponer arbitrios municipales extraordinarios, para con su importe poder cubrir el déficit que arrojan sus respectivos presupuestos del corriente año económico.

Hallándose en la época oportuna en que se forman los apéndices del amillaramiento, recordamos de nuevo á los contribuyentes por fincas rústicas ó urbanas que hubiesen sufrido alteración en su riqueza líquida imponible, que las secretarías de los Ayuntamientos donde radiquen los bienes vienen obligadas hasta el día 15 de Febrero del año próximo venidero á tomar nota para formar dichos apéndices de las altas y bajas que hubieren sufrido los contribuyentes en la referida riqueza y de los traspasos que se hubiesen llevado á cabo.

El sábado último fueron denunciadas á la Alcaldía de Malpás, por la Guardia civil de Pont de Suert, 12 cabezas de ganado lanar y 4 cabrío, que sin autorización pastaban en una finca propiedad de don Ramón Toló Guillén, vecino de Castellás.

Si se reúne número suficiente de Sres. Concejales, esta tarde á las seis celebrará sesión ordinaria semanal el Ayuntamiento.

Por la Guardia civil del puesto de Villanueva de la Barca, ha sido denunciado en el Kilómetro 8 de la carretera que de Lérida conduce á Balaguer, el coche núm. 5 de la empresa Rocasalbas, por infringir el artículo 26 del vigente Reglamento de carruajes.

Desde el día 15 al 28 del presente mes estará abierto el pago de haberes devengados por las nodrizas que lactan expósitos, y niños pobres por cuenta de la Diputación, lo mismo por los que se refieren á la casa inclusa de esta Capital que á las Hijuelas de Cervera, Seo de Urgel y Tremp, correspondiente á los meses de Abril, Mayo y Junio del año actual.

Además todas aquellas amas de lactancia que tengan pendiente de pago alguna cantidad procedente de época anterior á los espresados meses se presentarán á reclamarla en los mismos días en que estará abierto el pago en el corriente mes, pues de no verificarlo experimentarán los perjuicios consiguientes por la falta de crédito en presupuesto toda vez que en 31 del actual termina el ejercicio del de 1896-97.

Varios periódicos de Madrid, y señaladamente «El Liberal», llaman la atención del ministro de la Guerra acerca de la prolongación del servicio activo de los reservistas del reemplazo de 1891.

Estos reservistas, que primero estuvieron en Melilla y luego llamados á cubrir bajas en la Península, fueron embarcados para Cuba el día 22 de agosto del 95; y en Cuba están una buena parte todavía, y en la Península en servicio activo, el resto.

Muchos de estos reservistas están casados, alejados de sus familias, y éstas, soportando miles de privaciones por la ausencia del jefe de la casa.

Hay que esperar, pues, fundadamente, que el señor ministro de la Guerra atenderá, si le parece legal y justa, la petición á que nos referimos, licenciendo lo más pronto posible á los individuos de dicha reserva.

El nuevo Administrador de Loterías D. Liborio Aguado ha tenido la atención de remitirnos la octava fracción del Billete n.º 1332 de la Lotería Nacional, sorteo del 31 de Diciembre actual.

El Sr. Aguado nos expresa su caritativo deseo de que se distribuya como aguijudo á los pobres y Establecimientos benéficos el premio que pudiera corresponder, y que ojalá correspondiera, al décimo donado.

Agradecemos la deferencia que ha tenido el Sr. Aguado para con los pobres y la confianza que nos dispensa.

Manifestación numerosa y eloquente grande desprecio en que Lérida tuvo el ilustre señor D. Pedro Pérez Castrobriza, fué el acto de su entierro verificado ayer mañana y al cual asistieron cuantas personas de algún viso encierra nuestra ciudad.

El féretro llevado en berlina, era una magnífica caja de caoba con adornos plata, sobre la cual depositó una hermosa corona de flores naturales el Sr. Armengol. Llevaban las cintas ó gasas los Sres. don Ramón Jené, don Luis Sánchez de la Campa, hijo del que fué entrañable amigo del difunto, caledrático don Juan M.º Miguel, don José Sol Torrents, D. Luís Armengol, don Carlos Nadal, D. Mariano Pérez, don Manu l Poreña y don Fulgencio Pérez.

Presidían el cortejo el Ilmo. Señor don Ramón de Mazón, hijo político del finado, con el Rdo. Sr. Torragó, general Sr. Muñoz Maldonado y los amigos de la familia Sres. Morera y Griño.

Tras del largo cortejo de acompañantes seguía el carruaje de lujo de respeto.

A las misas asistió también gran concurrencia. Para la última se cantó á grande orquesta la Misa de Requiem de Estiava.

Muchos fueron los amigos que acompañaron el cadáver hasta el cementerio donde el cuerpo de D. Pedro Pérez, recibió cristiana sepultura en el panteón de la familia.

Descanse en paz nuestro inolvidable buen amigo!

En el tren correo de esta tarde saldrá para Madrid, nuestro distinguido y querido amigo don Miguel Aguiló y Besa, Senador y jefe del partido liberal de esta provincia.

Ayer falleció víctima de rápida enfermedad, la Srta. D.ª Teresa Suñé y Lobet, agraciada y apreciada joven, hija de nuestro antiguo amigo D. José Suñé, á quien enviamos el testimonio de nuestro expresivo pésame.

Dicen de Cervera que el activo empresario de carreteras Sr. Estrada ha empezado los trabajos de construcción en la de esta ciudad á Guisona con ánimo de que en el próximo año para la fiesta mayor de la expresada villa podamos ir en carruaje con toda comodidad. Bien lo merecen los pobres guisonenses que á pesar de su carácter emprendedor y comercial han tenido que sucumbir á la falta de vías de comunicación.

Los ingenieros de la provincia han terminado los estudios de la carretera desde esta ciudad á la provincia de Tarragona con un ramal al pueblo de Grañena. A la actividad de los señores García y Fernández, á quienes se encargó este trabajo, como también á los estudios de los Sres. Benavent y Trompeta, se debe que aquella comarca confie tener cuanto antes una última y importante vía de comunicación. Todos cuantos se interesan por la prosperidad de esta desgraciada provincia se van convenciendo de que el ingeniero jefe señor Trompeta es el único que de muchos años á esta parte ha sabido dar impulso á las obras públicas y que más beneficios ha reportado á los pueblos de esta provincia.

Han sido destinados al Batallón cazadores de Alfonso XII los siguientes soldados regresados de Cuba.

José Barrofer Sallier, de Juneda; José Balán Plot, de Bas; Agustín Perlada Bardají, de Buy; Martín Quirós Bastus, de Juneda; Ramón Rivas Balaguer, de Lérida; Pedro Parramón Tocaes, de San Román; Francisco Amado Beniguet, de Lladorre; Ramón Viñol Estopa, de Grañena de las Garrigas; Esteban Soler Ferrín, de Lérida, y Pedro Moia Serres, de Aytona.

El Abogado Sr. Gallart se ha trasladado á la CALLE MAYOR, número 3, piso 2.º

A LOS HERNIADOS (trencats) INTERESANTE

Compromisos contraídos con dos familias respetables de esta ciudad me obligan á hacer un nuevo viaje la presente semana, lo cual participo á mi numerosa clientela y al público en general por si tiene á bien utilizar mis servicios.

Llegaré á Lérida el sábado día 18, permaneciendo en la misma hasta el domingo día 19.

Horas de consulta Sábado de 3 á 7 tarde. Domingo de 9 á 1 y de 2 á 4, saliendo en el correo de la tarde.

Fonda Suiza.—Dando aviso se pasará á domicilio.

JOSE PUJOL Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias.

NOTA.—Como de costumbre con tinuaré mis visitas mensuales, avisando oportunamente el día de llegada á Lérida.

HERNIAS (Trencaduras ó asbinsaduras)

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose á la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

Bragueros desde 1 á 250 pesetas BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Aguja para sutura, Biberones, Cabestrillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espejuelos, Estetoscopos, Fajas ventrales, Geringas de todas clases. Geringuillas de Pravat, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Orinales de goma, Pezarios, Pezoneras, Pinzas, Portacústicos, Pulverizadores, Sacaleches, Sondas, Suspensorios, Termómetros tróscas, trompetillas acústicas y vendas.

Preparados antisépticos para la cura del Lister. Aguas minerales, gránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

Farmacia y laboratorio de L. SOLÁ Palma, 18.—Lérida.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Adón ob., Ananias, Misael y Azarias mrs. Beano ob. y santa Albiha vg. mr.

Servicio Telegráfico

PARIS 15, 7'45 m.

El Gaulois dice que, aun cuando el general Weyler ha sido acogido friamente en Madrid, el horizonte continúa muy oscuro en España, donde las amenazas encubiertas de los Estados Unidos, explotadas sin piedad por la oposición, colocan al ministerio en una situación falsa y sumamente difícil.

Havre. El vapor trasatlántico «Touraine» ha entrado en el puerto á las tres de la madrugada con la hélice rota.

Washington.—A consecuencia de haberse llegado á una inteligencia entre los individuos de la comisión de Aduanas, no se hará modificación alguna en el arancel de M. Dingey durante la legislatura actual.

MADRID 15, 8 m.

Se asegura que el general Azcárraga ha dirigido una carta á los señores Pidal y Cos Gayón, en la que dice que mantiene sus ideas conservadoras, pero se retira á la vida privada por razones particulares.

Habana.—Despierta cierto interés el conflicto municipal relativo al pago de las cantidades que el Ayuntamiento adeuda á la Diputación provincial. El marqués de Apezteguía ha visitado al general Blanco en nombre de los concejales conservadores, y se ha aplazado la ejecución de la orden para que los concejales respondan con sus bienes particulares de los referidos débitos.

Ha estallado una bomba de dinamita en la línea férrea de Pinar del Rio, sin causar ninguna desgracia personal. Han sido presos algunos empleados encargados de la conservación de la vía.

No hay todavía nada cierto acerca de la constitución del gobierno colonial. Como los mas seguros se citan los nombres de los señores Galvez, Montoro, Bruzon y Amblard.

El señor Canalejas opina que la insurrección decae en la provincia de Pinar del Rio, á consecuencia de la miseria que reina en los pueblos de la misma.

15, 8'10 m.

Mañana se reunirán los reformistas y autonomistas cubanos para dar la última mano al proyecto de fusión de ambos partidos.

Los carlistas se manifiestan muy entusiasmados del resultado que obtendrán de la reunión que se anuncia para dentro de poco. Dicen que en ella se tratarán asuntos de gran trascendencia para el partido. También se muestran muy satisfechos del resultado de la entrevista celebrada entre el general Weyler y el marqués de Cerralbo, al devolver aquel la visita al segundo.

PARTICULAR DE «EL PALLARRESA» MADRID

15, 9'56 n.—Núm. 81. El general Weyler notificó ayer al general Correa que exigirá una reparación inmediata de las ofensas que le ha dirigido Mac-Kinley y también la revisión de recompensas.

La conversación tenida entre ambos fué desagradable y terminó lamentando el general Correa que tal actitud le pudiera obligar á tomar ciertas medidas que cada uno haga lo que crea conveniente.—Almodóbar.

15, 9 n.—Núm. 70. El general Weyler permaneció en Pa acio una hora y media.

Se dice que manifestó á la Reina que protestará con otros generales en contra de las frases de Mac-Kinley en su Mensaje.

Se añade que encontró al Ministro de la Guerra en la galería y que no le saludó; mostrándose muy disgustado el general Correa de esta desatención, que se ha comentado desfavorablemente para Weyler.

Bolsa Interior, 64'75.—Exterior, 80'60.—Cables del 86 94'80.—Almodóbar.

15, 10'45 n.—Núm. 98. Se asegura por autorizadas personalidades que después de contestar el Gobierno á las consultas del general Primo de Rivera y de exigirle noticias concretas del resultado de sus gestiones, el general ha participado que ya está ultimada la negociación de la paz, y que las presentaciones se realizarán inmediatamente.

Esta noticia ha causado buena impresión.—Almodóbar.

15, 11'30 n.—Núm. 111. El Sr. Nocedal dará una serie de conferencias públicas sobre la cuestión cubana combatiendo el sistema de reformas.

Al banquete que se dará mañana en Lhardy en honor del Sr. Romero Robledo asistirán 64 de sus amigos, que son el número único que caben en el local.

Se ha extrañado que tratándose de un banquete político se sugere el número al local.

Dicen de Zaragoza que el suceso de El Burgo sigue envuelto en el misterio, pero que ya no se sospecha se trató del anarquismo.—Almodóbar.

16, 1'10 m.—Núm. 123. En parte oficial de la Habana se dice que el titulado coronel Delgado fué batido con su partida, causando 11 muertos, resultando de nuestra parte un soldado muerto y tres heridos.

El general Morbo batió también las partidas de Collazo, haciéndole 43 muertos, teniendo la columna uno y un capitán herido.—Almodóbar.

16, 2'20 m.—Núm. 155. Telegramas de Zaragoza dicen que las diligencias practicadas por el Juzgado han resultado eficaces y aseguran que Tort era el anarquista designado para atentar contra Weyler en unión de los tres desaparecidos y que Tort calla los nombres de estos.—Almodóbar.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA Sra. D.ª Amalia Torres VIUDA DE GAMINDE

Falleció en Lérida el 18 Dicie. de 1896

—(R. I. P.)—

Su hija doña Rosario Gaminde, don Jaime Nuét y Ribé y demás familia ruegan á sus amigos se dignen asistir á la Misá de aniversario que se celebrará en la iglesia de nuestra Sra. de las Mercedes el día 17 viernes á las diez y cuarto de su mañana, por lo que recibirán especial favor.

Lérida 16 Dicie. 1897.

No se invita particularmente.

IMPRESA DE SOL Y BENET

La niña vió al soldado; se hallaba recostada en algunas almohadas, pálida, con los ojos hundidos, pero al ver á su amigo se sonrió, mientras le cogía la muleta en que se apoyaba.

Tiene la cabeza de palo—dijo á los espectadores,—lo veréis. Y sin dar tiempo á que nadie pudiera impedirlo, descargó un fuerte golpe sobre la cabeza del soldado.

Todos los espectadores de la escena se quedaron atónitos, en tanto que la niña palmoteaba y se reía, porque advertieron en la frente del inválido un hilo de sangre que resbalaba hacia el rostro, al ver lo cual niña romió á llorar, diciendo:

—Mamá, mamá, ¡pobrecito!... le he hecho sangre... no tiene la cabeza de palo.

Y el inválido la acariciaba, diciendo á la madre: no disgustéis á la niña y á ésta besándola y acariciándola: No llores, mi vida, no te apesadumbres... dichoso yo: que ya hay quien vierta lágrimas por unas gotas de sangre mía que no tienen importancia... en cambio, señores... la he vertido á torrentes por la patria y nadie me ha tenido compasión...

EL DUQUE DE FLIX

Impresiones

Estamos en días favorables á los optimistas, según las noticias que comunica el cable, tanto relativas á la campaña, como á la situación política. De una parte se advierte verdadera eficacia en la acción militar, y á la vez que se toman campamentos y se bate al enemigo, produciéndole bajas considerables, desaparece un cabecilla temible por sus fechorías y por su audacia, se vence al negro González y se hostiliza sin descanso al generalísimo.

Por otra parte, gracias á la mediación del General Blanco, desaparecen las dificultades entre autonomistas y reformistas, y parece que el nuevo régimen político no hallará en el partido de Unión constitucional la oposición violenta que algunas manifestaciones de varios de sus enemigos hacían temer.

Si marchan así las cosas; si, como presume algún periódico, la muerte de Regino Alfonso, deja en libertad al cabecilla Rojas para aceptar la legalidad; y si como se dice de algunos días acá, numerosos insurrectos del Camagüey se disponen á dejar las armas, no tiene duda que la situación mejora, si quiera aparentemente, y el problema quedará muy reducido, puesto que rendidos los más de los rebeldes de Puerto Príncipe, libre de insurrectos Las Villas y Matanzas, no hablan de cometer los de Habana y Pinar la temeridad de sostenerse en condiciones imposibles.

Es, pues, de desear que todas esas impresiones que circulan estos días con tanta insistencia tengan en breve una confirmación indudable, porque entonces á la habilidad, á la pericia y á la energía que en el desarrollo de las operaciones de Oriente ponga el General Pando, irían acompañadas de una enorme fuerza moral y de la no escasa material que permitirían llevar allí las pacificaciones verdad de las provincias occidentales.

Consignamos todas estas cosas en hipótesis y sin mostrarnos grandemente esperanzados, porque estamos muy acostumbrados á los vaivenes del optimismo y al pesimismo á que repetidamente nos llevan las noticias de Cuba.

Ni de las operaciones de Oriente ni de las Cámaras norteamericanas hubo ayer impresión alguna, y solo copia la prensa las líneas que The New York Herald pone á los sucesos de Guisa, considerándola como opinión importante.

Dicen así:

«Hechos tan atroces debieran ciertamente poner término á todo deseo por parte de los jingoes del Congreso, de convertir en ciudadanos americanos á esos demonios en forma humana.»

Estos reconocimientos de los yankees sólo representan instantes de lucidez.

SECCION DE ANUNCIOS

ALBUM SALON

REVISTA IBERO-AMERICANA DE LITERATURA Y ARTE • PRIMERA ILUSTRACION EN COLORES
SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Cada número contendrá cuatro páginas artísticas, reproduciendo EN COLOR cuadros de nuestros principales pintores, con gran variedad de asuntos y firmas, y dando cabida á todos los géneros y á todas las escuelas sin preferencia por ninguna.

Ocho páginas más tiradas esmeradamente EN NEGRO, consagradas á notas de actualidad, retratos, vistas, artículos ilustrados, y cuanto constituye hoy la información gráfica de este género de periódicos.

En estas ocho páginas insertaremos artículos de nuestros literatos más reputados, poetas de nuestros mejores poetas y novelas ilustradas, procurando alternar lo ameno con lo instructivo, lo serio con lo festivo y señalando lugar preferente á los acontecimientos importantes de actualidad, etc., etc.

Daremos además, como REGALO Á LAS SEÑORAS una preciosa lámina suelta representando UN HERMOSO FIGURÍN EN COLORES de última novedad, y CUATRO PÁGINAS DE MÚSICA de nuestros principales compositores. Estos regalos se repartirán alternativamente, dando unas semanas música y otras figurines.

Las páginas musicales se compondrán de piezas selectas para piano y para canto y piano; ya escritas expresamente para nuestra ilustración, ya cedidas por maestros y compositores, escogidas de las mejores óperas y zarzuelas, alternando con bailables diversos, romanzas, etc., etc.

Estas piezas irán artísticamente ilustradas y formarán al final de cada año UN RQUISIMO Y ELEGANTE ALBUM DE MUSICA, de inapreciable valor

Todo esto estará resguardado por unas magníficas cubiertas, distintas en cada número, con la reproducción al frente de un precioso cuadro EN COLORES hecho expreso por uno de nuestros pintores más reputados.

Las páginas restantes de estas cubiertas estarán dedicadas á escritos amenos, pasatiempos, caricaturas y anuncios.

El precio de cada número será

CUATRO REALES EN TODA ESPAÑA

Pueden pedirse números de muestra y suscripciones á nuestros repartidores.

Véndese en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19 ◀ LÉRIDA

Obras terminadas

HISTORIA DE LOS SOBERANOS PONTIFICES ROMANOS

— POR —

ARTAUD DE MONTOR

Esta obra consta de nueve tomos en 4.º menor, de unas 400 á 500 páginas cada uno, ilustrada con una colección de retratos, y encuadernada en cartón imitando pergamino. Véndese á 27 pesetas el ejemplar.

LA CARIDAD CRISTIANA Y SUS OBRAS

— POR EL —

ULTMO. SR. D. FELIX DUPANLOUP

La nueva edición económica de este libro escrito para depurar el concepto cristiano de la caridad tan distinta de la filantropía, conserva siempre su maravillosa oportunidad. Forma un elegante tomo de 200 páginas en 4.º mayor, precedido de un exacto retrato del autor. Encuadernada en cartón, vale 4 pesetas el ejemplar.

BENJAMINA

— POR EL —

P. J. JOSÉ FRANCO, S. J.

Magnífica novelita religiosa, adornada con 2 fototipias y encuadernada en tela con tapas especiales. Precio dos pesetas cada ejemplar.

En publicación

LA CRISTIADA

Vida de Jesus N. S.

— POR —

FR. DIEGO DE FLOJEDA, Dominico

Edición monumental precedida de un prólogo de D. Francisco Miguel y Badía é ilustrada por los distinguidos artistas Sres. Pellicer, Riquer, Durán, Castelichó, Llimona, Utrilla, Xumetra, Labarta, Serra, etc. Cada cuaderno va acompañado de una fotografía copia de algunos lienzos debidos á los célebres maestros cristianos Mirillo, Rafael, Tiziano, P. Veronés, Rembrant, etc., etc.

La prensa nacional y extranjera ha dedicado grandes elogios á esta edición.

Publicase un cuaderno mensual al precio de 5 pesetas.
Faltan pocos para terminar la obra.

••••• Para los pedidos dirigirse á los

LA LEYENDA DE ORO

para cada día del año

Vida de todos los Santos que venera la iglesia

Texto de Ribadeneira, uno de nuestros insignes escritores del siglo de oro, con un hermoso prólogo del Rdo. P. Fr. Ruperto M.ª de Manresa y un complemento que versa sobre los errores de los seclarios contra N. S. Jesucristo y las vidas de los Santos canonizados desde 1855 hasta nuestros días por el Arcipreste de la Sta. I. C. de Barcelona, M. I. Sr. Dr. D. Eduardo M.ª Vilarrasa.

Esta 5.ª edición, la más completa de cuantas se han publicado, está adornada con portadas y láminas impresas en oro y colores y una cabecera alegórica para cada mes.

Se reparte por cuadernos semanales al precio de 1 peseta.

Tenemos á la disposición de nuestros favorecedores unas elegantes tapas hechas expreso para la encuadernación de los tomos, las que cedemos á 3'50 pesetas cada una.

PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografados inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

Mayor, 19 ◀ **LÉRIDA.** •••••

VIÑAS AMERICANAS

— DE —

Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cmillones de inco estacas; un millón de oarbados.

señores SOL Y BENET, Librería.